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校园体育
大足赛场上的“逆行者”

排球明星进校园

口罩背后是微笑
上马缔造“全球唯一”
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作为今年全球唯
一保留大众名额的世
界田联白金标路跑赛
事，2020上海马拉松
赛于昨天上午7点顺
利起跑。 从赛事传统
起点的外滩金牛广
场， 到崭新的终点 、

位于徐汇滨江的西
岸艺术中心，9000名
选手以跑步的方式
感受着城市的变迁，

也感受着这场在特
殊背景下来之不易
的马拉松赛。

戴好号码布，揣上身份证，随身码
和口罩缺一不可，还得测体温与人脸
识别……实际上，变“ 嗦”的不仅是
上马比赛日现场的检录。赛前几天日
日报到的提醒短信，在上马APP选手
账号中“嗷嗷待哺”的健康自检信息录
入，七日内有效的核酸检测阴性报告，
起跑集结区里的9000个点位，比赛全
程都会看到的请保持安全社交距离的
告示……太多的细节都在提醒选手
们，这是一届特殊的上马。
那么，参赛者会因此而感到麻烦

吗？诸多新冒出来的讲究，确实让他们
有些人之常情下的不适应，但在比赛
现场，记者听到的更多反馈还是———
越严格越安心。
“上马拿出了一套精准防控的方

案，作为选手，我觉得哪怕流程比往届
多了，那也只会让人觉得更安心。我一
直相信，上马会跟大家不见不散。”虽
然没能跑出理想成绩，但选手马睿还
是想跟上马道一句感谢。而在另一位
跑者吕国栋看来，他则是从这场马拉
松比赛中感受到了更多城市活力的回
归。“感觉不仅是跑者找回了活力，同
时，城市的活力也渐渐回来了。马拉松
比赛是社会活动的一个缩影，随着上
马的顺利举办，社会的各个层面也都
在迎着挑战并更好地恢复。”

受疫情影响，11月底的上马竟成
了不少跑者今年参加的第一场马拉松
赛，故而现在，他们中很多人的心愿都
是“期待来年会变好”。而在上马组委
会常务副秘书长、上海东浩兰生赛事
管理有限公司总经理周瑾看来，除了
心怀美好外，他们还可以有更多的实
际行动。“在常态化疫情防控的背景
下，上马的举办是一个比较好的实践。
所以，我们赛后也会好好地和各个保
障部门、各个岗位的代表一起来做一
些总结，然后可能会运用到我们今后
的办赛中。”

在完成检录后，起点集结区便是
选手们的下一站。那里，也正是上马志
愿者领队陈敏与她的伙伴们并肩合作
的地方。

当过起点引导，也做过终点物资
与奖牌发放的工作，今年，陈敏在志愿
服务上马的过程中又有了新的分
工———在起点区新设立的“社交距离
管理”岗位上担任领队。“简单来说就
是，在我和志愿者伙伴们负责的区域
里，我们要尽可能保证所有选手之间
都有一米安全社交距离。”

保持安全社交距离，不可能仅靠
志愿者们“人力输出”。按照本届上马
三枪起跑的新规定，每一声发令枪响
都将有3000名选手出发。第一枪是A
区和B区的参赛者起跑，第
二枪是C区的参赛者起跑，
第三枪则是D区和E区的参
赛者起跑。属于9000名选
手的9000个点位，就分布
在这五个起跑集结区里，
且每个点位都与其前后左

右的点位保持一米安全距离。
陈敏说，从“社交距离管理”岗位

的志愿者人数与起点集结区里的选手
人数来看，大约形成1比40的配比。“从
比例来看，一开始我们觉得想管好会
很有难度，但后来知道组委会在不断
地向选手推送提醒通知，而且身边确
实有越来越多参加上马的朋友知道了
有起点点位，也知道要保持安全社交
距离，那我们就有信心了，相信这件事
是可以干好的。在被充分告知和提醒
后，选手们就会比较自律。大家有自律
的意识，有作为选手的那份责任心，这
对维护好起点集结区的安全社交距离
是最关键的。我们要做的其实是在旁
边做好辅助。”

值得一提的是，此次组委会对起跑
集结区采用了更严格的分区管理措施，
禁止选手升区或者降区。这种杜绝“串
门”的做法，也在一定程度上对维护选
手之间的安全社交距离起到了帮助。

为最大程度集中赛事资源、降低
赛事风险，今年上马的项目设置和选
手规模，较往届有了明显收缩：仅保留
全马项目，选手人数由去年的3.8万人
降至9000人。但从赛事服务与保障上
来说，这9000名选手得到的却是分毫
不打折的“上马标准”。
清晨5点不到，市八医院服务本届

上马的15名医疗救护人员便已在院内
完成集结。作为上海市红十字会冠名
医院，这已是该院为上马做医疗保障
的第十个年头。尽管本届赛事的选手
人数较去年少了3/4，但对他们而言，
一应准备皆是照旧。“派出的医护人员
数是一样的，准备的物资也没少，倒是
增加了护目镜、防护服、免洗手消毒液
这些防疫物资的储备。”市八医院这支
上马医疗小队的领队马文浩告诉记

者，今年他们负责的医疗
救护点是在32至37公里
赛段，考虑到马拉松的后
半程对选手而言会是更大
的挑战，所以院方还是照
旧派出了包括心内科、骨

科、普外科、重症医学科、急诊内科等
在内的多学科人员。
与这支小队一样，还有更多的医

护人员在默默守护着选手的平安，成
全着上马的圆满。本届赛事除了在起
点外滩金牛广场、终点西岸艺术广场
设置医疗站外，赛道中还有26个医疗
救助点，共计配备了200多名医疗人
员。此外，沿途还有20辆救护车负责
现场转运，共有近千名医护人员及急
救志愿者参与赛事保障。

除了覆盖赛事各个角落的医疗设
施外，在终点前200米（每50米配置一名
医疗志愿者）有志愿者手举健康提示告
知牌，提醒选手注意自身保护，并对每
一位跑过的选手进行医学观察，以便及
时处理可能发生的意外情况。另外，今
年的上马骑行保障队几乎覆盖全程，他
们也在为9000名选手保驾护航。
马拉松比赛的终点，救护车往往

无法快捷通行，为此，上马特别安排了
轮椅、移动担架床等辅助运输工具，可
将有医疗需求的选手尽快送往终点医
疗站。同时，终点区域还部署了东方医
院国家紧急医学救援队和特种医疗保
障车辆，可及时防范和有效处置可能
发生的突发事件救援。

今年上马赛道沿线共设九处能量
补给站，饮料站、饮水/用水站也配备到
位。补给站的品类不仅充分考虑到全
马跑者的需求，会提供巧克力、香蕉、
小蛋糕、能量胶等，还按照上马的防疫
规范，对它们都进行了独立包装处理。

世界田联在给全球路跑赛事重新
评定等级的第一年，就遇上了疫情大
考。在12项白金标赛事中，上马是中国
的独苗，同时也是唯一继续举办且保
留大众名额的赛事。既要“安全第一”，
也要为9000名选手做好保障，为求两
全，少不得便要和衷共济。

口罩，这会是留存在2020上马参
与者记忆中的一个关键词。选手们从
检录开始，便被要求佩戴口罩，直到正
式起跑前方可摘下。如何安全地丢弃
口罩，这也有讲究。组委会向选手们呼
吁，起跑后不要随地丢弃，赛事前5公
里每500米及补给站都配备了废弃口
罩回收站点，请届时再将它丢进回收
站点。42.195公里对任何人而言都是一
项挑战，但是，抵达终点后的选手们还
是会收到一次性口罩并被要求及时佩
戴（在适当放松约3分钟、心率下降至

正常水平后及时佩戴）。
另外，在赛前、赛中与赛后，组委会

提醒选手要尽可能避免聚集、避免与旁
人发生肢体接触（如跑步时碰撞等）。冲
线后，选手们还应及时用终点附近提供
的免洗手消毒液进行手部清洁。
“考点”变多了，确实有点麻烦，但

为了安全防疫，一切又都是应当应分
的———在上马赛道上，这已成为选手
们的共识。
选手张琦说，看着那么多工作人

员和志愿者全程佩戴口罩为跑者服
务，还不时地加油鼓劲，知道他们可能
清晨四五点钟就已经集结到岗，“作为
选手，我只觉得感恩和庆幸”。在参加
完昨天的比赛后，张琦说她的下一个
上马心愿是———希望来年大家都能摘
下口罩，用微笑在赛道上与选手、与志
愿者和工作人员们相互问好。

选手减少四分之三
赛事保障分毫不打折

跑友：有感恩更有庆幸

安全社交距离靠自律

本版撰稿 本报记者 章丽倩

本版摄影 本报记者 陈嘉明
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